

## *Galería de Autores*

### ***Lucas Daniel Arce***

Investigador del Centro de Análisis y Difusión de la Economía Paraguaya (CADEP).

### ***Salvador Arriola***

Actualmente se desempeña como Secretario para la Cooperación Iberoamericana. Fue Cónsul General de México en São Paulo y Ex Embajador de México ante la República Oriental de Uruguay y de Guatemala. Especialista en diversos temas de América Latina.

### ***Alicia Bárcena***

Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), a partir de julio de 2008. De igual modo se desempeñó como Secretaria General Adjunta de Gestión en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York, siendo responsable de impulsar el proceso de reformas de las Naciones Unidas, el manejo del presupuesto ordinario, la gestión de recursos humanos y el manejo operativo de los más de 36.000 funcionarios de la ONU en el mundo. En 2006 cumplió tareas como Jefa Adjunta de Gabinete y como Jefa de Gabinete de Kofi Annan, entonces Secretario General de las Naciones Unidas. En este cargo Alicia Bárcena prestó asistencia en la determinación de la política general y en el ejercicio de la dirección ejecutiva relacionada con la labor de la Secretaría General y de los programas de las Naciones Unidas.

### ***Renato Baumann***

Licenciado en Economía por la Universidad de Brasilia (1972). Maestro en Economía por la Universidad de Brasilia (1976). Doctor en Economía por la Universidad de Oxford, Inglaterra (1982). Profesor invitado del Instituto Río Branco del Ministerio de Relaciones Exteriores. Profesor invitado de la Fundación Getúlio Vargas, Brasilia. Premio BNDE (Banco Nacional de Desarrollo Económico). Premio "Haralambos Simeonidis" en 1983: primer lugar para tesis de doctorado, en concurso nacional promovido por la ANPEC (Asociación Nacional de Centros de Posgrado en Economía).

### ***Salvador Beltrán del Río***

Licenciado en Derecho por la Universidad de Monterrey (1984). Maestro en Derecho por la Universidad de Harvard (1989), en donde desarrolló un estudio sobre "Los Derechos Políticos en América Latina desde la perspectiva de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA". Asimismo, cursó una Maestría en Estudios Latinoamericanos en la Universidad de Nuevo México (1986). En la Administración Pública Federal ha ocupado diversos cargos, desempeñándose como Director General de Asuntos Internacionales de la

Secretaría de Energía, de octubre de 2003 a marzo de 2007 y como Director Jurídico del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (BANOBRAS), entre abril y octubre de 2003. En el Servicio Exterior Mexicano fungió como Cónsul General de México en Nueva York de enero de 2001 a marzo de 2003. Actualmente es Subsecretario para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

*Jorge Campbell*

Fue Secretario de Relaciones Económica internacionales de la República Argentina, en el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto (1994-1999). Negociador ante la Organización Mundial de Comercio, el Mercosur y el ALCA (1994-1999). Subsecretario de Integración Económica en la Secretaría de Planeamiento (1991). Subsecretario de Comercio Exterior, en la Secretaría de Industria y Comercio de la Argentina (1986-1987) (1989). Consultor Senior para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y para el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Es miembro fundador del Instituto de Economía Aplicada y Sociedad (IDEAS) y del Forosur (Foro de América del Sur). Fue miembro del Comité de Directores de la Fundación Invertir, miembro del Consejo Administrativo de la Fundación Export-Ar y de Fundes. Es miembro del Consejo Argentino de Relaciones Internacionales (CARI).

*José Antonio Cerro*

Académico de la Universidad Iberoamericana. Contador Público Nacional por la Universidad Nacional de Tucumán, Argentina y Candidato a Doctor en Economía por la Universidad de Minnesota, EUA. Profesor de Economía, Integración Económica, Finanzas Internacionales, Política Comercial, Comercio Internacional, Política Comercial y Tratados de Integración, Derivados Financieros, Economía para la Gerencia y Economía Internacional a nivel licenciatura y maestría en diversas universidades e institutos de México como el ITAM, UAM, UNAM, Instituto Matías Romero, así como en la Universidad de Panamá, la Universidad Nacional de Tucumán, Argentina, la Universidad Rafael Landívar, Guatemala, Universidad Nacional de Santiago del Estero, Argentina, Universidad Luterana de Brasil, Universidad Nacional de Quilmes, Argentina, Universidad Thomas More de Nicaragua y la Universidad de Minnesota, EUA. Es Profesor e investigador del Departamento de Estudios Empresariales de la Universidad Iberoamericana, campus Ciudad de México.

*Sergio Augusto de Abreu e Lima Florencio Sobrinho*

Embajador Extraordinario de la República de Brasil. Estudió Administración en la Escuela Brasileña de Administración Pública, Fundación Getúlio Vargas; asimismo realizó estudios de Economía en la Universidad del Estado de Guanabara, y cursó una Maestría en Economía en la Universidad de Ottawa, Canadá, 1977. Ha realizado importantes publicaciones en temas como El Modelo Brasileño de Industrialización Frente a las Nuevas Realidades de la Integración en el He-

misferio: Mercosur y TLCAN, Diplomacia para el Desarrollo-60 Años de Política Externa Brasileña, entre otros.

***Adriana Dreyzin***

Abogada. Doctora en Derecho y Ciencias Sociales por la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina. Profesora de Derecho internacional privado y de Derecho de la integración. Miembro de la lista de árbitros Mercosur por Argentina. Académica Honoraria de la Academia Mexicana de Derecho Internacional Privado y Comparado. Vice-Presidente de European Community Studies Association-América Latina. Profesora visitante de las Universidades: Complutense de Madrid; Federal de Santa Catarina, Federal de Rio Grande do Sul y Federal de Santa María (Brasil), Nacional de Chile - Heidelberg. Prof. invitada, entre otras, de las Universidades Pompeu Fabra (Barcelona), Alicante, Santiago de Compostela (España), Nacional de Asunción (Paraguay), Iberoamericana (México). Investigadora nacional categoría I.

***Diego P. Fernández Arroyo***

Presidente de la Asociación Americana de Derecho Internacional Privado (ASA-DIP). Abogado y Carrera del Notariado por la Universidad Nacional del Litoral, Argentina; Diplomado en Derecho internacional privado profundizado, Universidad Nacional de Rosario, Argentina; Master en Derecho comparado, Universidad Complutense de Madrid. Doctor en Derecho (Sobresaliente Cum Laude), Universidad Complutense de Madrid (1993). Profesor Titular de Derecho internacional privado de la Universidad Complutense de Madrid.

***Rosendo Fraga***

Abogado, egresado de la Universidad Católica Argentina (UCA) de Buenos Aires. Fue docente en las cátedras de Historia del Derecho y Derecho Laboral en la Facultad de Derecho (UCA), de Derecho Laboral en el Doctorado de Sociología del Trabajo de la Universidad Argentina de la Empresa (UADE). Analista político e historiador. Es director del Centro de Estudios Unión para la Nueva Mayría. Es consultor de distintas entidades, entre ellas la Fundación Mediterránea, la Asociación de Bancos Argentinos, el Instituto de Ejecutivos de la Argentina y el Consejo Argentino de Relaciones Internacionales. Es colaborador de diversos medios periodísticos, entre ellos los diarios La Nación, Clarín, El Cronista, y Ambito Financiero.

***Martín Hopenhayn***

Es Director de la División de Desarrollo Social de la CEPAL. Estudió filosofía en las Universidades de Chile, Buenos Aires y París. Como profesor e investigador se interesó en una búsqueda interdisciplinaria de alternativas más humanas de desarrollo. Los temas en que ha concentrado su trabajo en la CEPAL son: prevención del consumo de drogas, educación y reformas educacionales, nuevas formas de ciudadanía, dimensiones culturales del desarrollo, situación social de la juventud, nuevas formas de exclusión social, impactos socioculturales de la

globalización en América Latina, y etnicidad y discriminación racial. Ha participado activamente en los aportes de la CEPAL a diagnósticos y propuestas en materia de equidad social.

***Noé Jitrik***

Es autor de numerosos ensayos sobre literatura e historia, crítica literaria, teoría y narraciones, cuentos y novelas. Fue profesor e investigador en universidades de Buenos Aires, México y Francia, y es actualmente investigador y director del Instituto de Literatura Hispanoamericana de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Entre otros galardones, recibió el de Chevallier des Arts et Des Lettres otorgado por el gobierno de Francia, y el Premio Xavier Villaurrutia, México, 1981. Dirige actualmente una monumental obra: la Historia Crítica de la Literatura Argentina, que aparece en doce tomos y es publicada por Editorial Sudamericana.

***Aída Lerman Alperstein***

Licenciada en Historia por la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina. Maestra en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Doctora en Historia por la UNAM. Investigadora Nacional, otorgado por el Sistema Nacional de Investigadores, 1990 a 2000. Miembro del Jurado Calificador de la mejor investigación en el área de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma Metropolitana, 1991.

***Cassio Luiselli***

Doctor en Estudios Ambientales por la Universidad de Sudáfrica (UNISA). Actualmente Embajador de México en Uruguay. Realizó estudios de maestría y doctorado en Economía en la Universidad de Wisconsin-Madison. Es Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Facultad de Economía. Sus áreas de investigación se concentran en los siguientes temas: Sustentabilidad ambiental enfocada a ciudades; ciudades y globalización, y política económica exterior. Dentro del área no académica, fue subsecretario de Estado en la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), coordinador de la Presidencia de la República (1980-1982), y Embajador de México en Corea del Sur y Sudáfrica (1990-1998). Ha recibido algunos reconocimientos, entre los que destacan la Medalla al Mérito FAO, Condecoración del Gobierno Italiano, y el Premio "Liderazgo al Sistema Alimentario" otorgado por la Kellogg's Foundation.

***Luis Maira***

Ex Embajador de Chile en Argentina. Realizó cursos de relaciones internacionales en las universidades de Oxford y Bristol (1965), y en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) (1969). Llegó a ser director del Instituto de Estudios de Estados Unidos en el CIDE, profesor de la UNAM, de la Universidad Católica de Río de Janeiro y en las sedes de Flacso en México y Buenos Aires.

***Arturo Oropeza García***

Doctor en Derecho Económico por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Investigador en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Árbitro no nacional por parte de Brasil dentro del mecanismo de solución de controversias del Mercosur. Autor y coordinador de diversas obras sobre Derecho Comercial Internacional e Integración Económica, entre las que destacan: *America del Norte en el Siglo xxi*, editado en 2010; *México-China: Culturas y Sistemas Jurídicos Comparados*, editado en 2008; *China-Latinoamérica: Una visión sobre el nuevo papel de China en la Región*, editado en 2008; *China, entre el reto y la oportunidad*, editado en 2006; *México-Mercosur: Un Nuevo Diálogo para la Integración*, 2003, etc. Ha impartido conferencias en diversas universidades de China, España, Sudáfrica, Brasil, Argentina, Chile, Perú, Venezuela, Guatemala, etc. Ha sido conferencista en las Jornadas de Derecho Internacional de la Organización de los Estados Americanos (OEA), de igual modo que colaborador de diversos diarios y revistas en México, Latinoamérica y China. Es miembro del Consejo Mexicano de Relaciones Internacionales (COMEXI).

***Félix Peña***

Especialista en relaciones económicas internacionales, derecho del comercio internacional e integración económica. Se recibió de Abogado en la Universidad Nacional del Litoral, Santa Fe (1956-1962); de Doctor en Derecho en la Universidad de Madrid (1962-1965); de Licenciado en Derecho Europeo en la Universidad Católica de Lovaina, Bélgica (1963-1965), donde también cursó estudios en economía (1964). Se ha desempeñado como Subsecretario de Comercio Exterior del Ministerio de Economía de la Argentina y miembro titular del Grupo Mercado Común del Mercosur (1998-99). Fue consultor externo del Estudio jurídico Moltedo (2000-2002). Integró el Grupo de Expertos que preparó el proyecto de Protocolo del Parlamento del Mercosur (2005).

***Nicolás Perrone***

Investigador del Centro de Estudios Interdisciplinarios de Derecho Industrial y Económico, UBA.

***Osvaldo Rosales***

Economista chileno, Licenciado en Ciencias Económicas de la Universidad de Chile; Magíster en Economía por la Universidad de Chile. Especializado en temas de desarrollo económico y de economía internacional. Ex-Investigador y docente en la Facultad de Economía de la Universidad de Chile. Desde 1990 hasta marzo del 2000 se desempeñó en CEPAL como Asesor Regional, en la Secretaría Ejecutiva de la CEPAL, colaborando directamente con el Secretario Ejecutivo de CEPAL. Actualmente se desempeña como Director de la División de Comercio Internacional e Integración de la CEPAL, Naciones Unidas.

***Jorge Turner Morales***

Ex embajador de Panamá en México. Académico universitario, y profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México. Especialista reconocido en diversos temas de América Latina.

***Pablo Yankelevich***

Doctor en Estudios Latinoamericanos. Facultad de Filosofía y Letras, UNAM. Profesor titular responsable de línea de investigación Procesos Políticos y Culturales de México y América Latina, Siglo xx. Encargado del Programa integrado de Maestría y Doctorado en Historia y Etnohistoria, en la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

***José Antonio Zabalgoitia***

Embajador de México, es Coordinador Nacional de México para el Grupo de Río. Director General de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Se desempeñó como Coordinador General de Asesores de la Secretaría de Relaciones Exteriores. A lo largo de su carrera diplomática ha ocupado diversos cargos, entre los que destacan: Embajador de México ante Bolivia; Portavoz y Ministro para Información y Difusión en la Embajada de México en Estados Unidos, y Consejero de Prensa en la Embajada de México en España. Dentro de la Secretaría de Relaciones Exteriores se desempeñó como: Director General para América Latina y el Caribe; Director para Asuntos Bilaterales con Estados Unidos y Canadá en la Dirección General de América del Norte; Jefe de la Unidad de Información Estratégica, así como Asesor del Secretario en la Coordinación General de Asesores. En su experiencia docente ha impartido cátedra en el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos; ITAM; Centro de Estudios Superiores Navales de la Armada de México, y la Universidad de las Américas.